



Ingresar

Registrarse

[Volver al inicio](#)[Mapa del sitio](#)[Herramientas](#)[Eventos EF](#)[Multimedia](#)[Ediciones anteriores](#)[Dispositivos](#)[Chat en línea](#)[Suscribirse](#)Costa Rica,  
13 de mayo del 2014

TASA BASICA PASIVA

6,75

[NEGOCIOS](#) [GERENCIA](#) [PYMES](#) [FINANZAS](#) [INDICADORES](#) [ECONOMÍA Y POLÍTICA](#) [AMBIENTE](#) [TECNOLOGÍA](#) [ESTILOS DE VIDA](#) [BLOGS](#) [OPINIÓN](#)

ESTA SEMANA

[CAMBIO DE GOBIERNO](#)[INTEL COSTA RICA](#)[TIPO DE CAMBIO](#)[SECCIONES](#) [OPINIÓN](#)

## Opinión: Pactos para la igualdad

Tweet

Por **ALICIA** / 10 MAY 2014, 11:59 PM

En todos los foros donde se analiza el futuro de América Latina y el Caribe suele repetirse, con diversos énfasis, la misma pregunta: ¿cómo puede la región sostener y ampliar los importantes avances económicos y sociales alcanzados en las últimas décadas en un contexto de desaceleración y alta volatilidad internacional como el actual?

Aunque no se observan riesgos de crisis graves como las ocurridas en los años 80, finales de los 90 e inicios de la década del 2000, la desaceleración parece anunciar escenarios futuros de menor crecimiento. Esto implica que el mercado de trabajo sería menos dinámico y podría dejar de contribuir a la reducción de la pobreza y la desigualdad. Entre 2012 y 2013 la pobreza bajó apenas 0,3% en América Latina, afectando a 164 millones de personas, mientras que la indigencia subió 0,2%.

A la coyuntura internacional, se suman problemas endógenos que restringen el desarrollo regional, entre ellos, una estructura productiva desarticulada y rezagada, altos niveles de informalidad laboral, insuficientes tasas de inversión con limitada incorporación de progreso técnico, débil gobernanza de los recursos naturales, déficit de servicios públicos y grandes presiones ambientales y energéticas.

Para la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), la respuesta a esta encrucijada pasa por la construcción de acuerdos nacionales en torno a diversos ámbitos del desarrollo bajo un solo principio ético normativo y objetivo último: la igualdad de derechos de las personas.

Creemos que se requieren pactos sociales de mediano y largo plazo en áreas como la fiscalidad y la política industrial, el mundo del trabajo y la provisión de bienes públicos, la gobernanza de los recursos naturales y la sostenibilidad ambiental, hoy en riesgo por los contaminantes patrones de producción y consumo.

Estas propuestas están detalladas en el libro *Pactos para la igualdad: hacia un futuro sostenible*, que la Cepal presentó en su trigésimo quinto periodo de sesiones, la semana anterior.

Este nuevo documento forma parte de la llamada trilogía de la igualdad que la Comisión ha publicado desde 2010. Primero, señalamos que había llegado la hora de la igualdad, bajo la máxima de "crecer para igualar e igualar para crecer", y luego planteamos la necesidad de llevar a cabo un cambio estructural en las economías de la región para avanzar hacia dicha igualdad.

En otras palabras, pedimos a los países poner en marcha procesos de transformación productiva basados en la promoción de sectores más intensivos en conocimiento e innovación, con menores brechas internas y externas de ingresos y productividad. Esto porque sabemos que el empleo con derechos es la clave del crecimiento con igualdad.

Hoy damos un paso más proponiendo instrumentos políticos que permitirán llevar a cabo, en un contexto democrático, las políticas y reformas institucionales que los países de América Latina y el Caribe necesitan para garantizar el bienestar de su población.

LO MÁS VISTO

LO MÁS COMENTADO

- ▶ Remezón en juntas directivas de los bancos públicos
- ▶ Partido Liberación Nacional en ebullición para recuperar el rumbo
- ▶ Avianca lanza tarifa de \$199 para viajar los fines de semana dentro de Centroamérica
- ▶ Gobierno de Luis Guillermo Solís usará estrategia 3.0
- ▶ Crisis del MEP alerta sobre riesgos por gestión deficiente de los datos
- ▶ Tecnología que facilita la contratación y manejo de personal
- ▶ Estudio revela que el 66% de mipymes de Costa Rica se financian por su cuenta
- ▶ Relación con Panamá sabrá a ron, por vínculos comerciales de nuevo presidente
- ▶ Empresa de turbinas en Costa Rica fabrica producto para mercado local e internacional
- ▶ Rogelio Umaña sobre estrategia digital: "No soy gurú, solo me equivoqué antes"

[VER TODAS](#)

Los pactos sociales para la igualdad resultan de especial importancia en una encrucijada como la que se avizora, donde la desaceleración del crecimiento requerirá decisiones de política audaces en materia fiscal, de inversión y protección social. No perdamos la oportunidad de construir un futuro sostenible para todos y todas.

ETIQUETAS: [Opinión](#), [Alicia Bárcena](#), [Cepal](#), [Igualdad](#), [Crisis](#), [Producción](#)

## MÁS NOTICIAS



OPINIÓN / 10 MAY 2014

**Opinión: El reto de comunicar en 360°**



OPINIÓN / 10 MAY 2014

**Columna enfoques: Caja de cristal**

OPINIÓN / 10 MAY 2014

**Editorial: La evasión tributaria**

## ÚLTIMOS POST



LA MILLA EXTRA / 19 MAY 2014

**Cuatro cosas que le dirán si su entrenador es bueno**



TUMBANDO TRÁMITES / 19 MAY 2014

**¿Trámites que deberían ser más rígidos?**



CATALEJO LABORAL / 15 MAY 2014

**Aplicar límites a la huelga de maestros**

[REGLAMENTOS](#) | [SOBRE EF](#) | [MEDIKIT](#) | [CONTÁCTENOS](#) | [TÉRMINOS DE USO](#) | [SUSCRÍBASE](#) | [POLÍTICAS DE PRIVACIDAD](#) | [GRUPO NACIÓN](#) | [SERVICIO AL CLIENTE](#)

[TÉRMINOS Y CONDICIONES](#) | [POLÍTICA DE PRIVACIDAD](#)

LA NACIÓN



EF  
EL FINANCIERO



PERFIL

SU CASA



bésame  
89.9 FM  
Romántica y Pícarita



Sabores.

VIVIR & COMER

BUSCOMI  
CASA-COMER-TRABAJAR-VALE



CINEMANIA

PURO VINO  
CLUB DE VINOS

yuplón



FUSSIO

t-encuentro

¿QUÉ COMEMOS?  
simple, fácil y rápido

hacelo digital  
DE GRUPO NACIÓN

Cualquier modalidad de uso de los contenidos de nuestros sitios como reproducción, difusión o enlaces en Internet, total o parcialmente, sólo podrá hacerse con la autorización previa y por escrito de Grupo Nación S.A. Si necesita información escriba a [webmaster@elfinancierocr.com](mailto:webmaster@elfinancierocr.com). Apartado postal: 10138-1000 San José, Costa Rica.  
CENTRAL TELEFÓNICA: (+506) 2247-4747 SERVICIO AL CLIENTE (+506) 2247-4343.

© 2014. GRUPO NACIÓN S.A. Miembro de  DERECHOS RESERVADOS

